

Organización y operación de Archivos de Concentración e Histórico y de Concentración del INAH

Dr. Silvio Arturo Zavala Vallado

Hist. Angélica Hernández

Hist. Gerardo Rivas

SUBDIRECCIÓN DE DOCUMENTACIÓN DE LA BNAH - INAH

Uno de los proyectos que actualmente se realiza en la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia del INAH (BNAH), es el llamado *Organizar y operar los Archivos de Concentración e Histórico y de concentración del INAH*. El proyecto se inició en el año de 1991, con carácter permanente debido a la gran cantidad documental que genera el Instituto. Uno de sus objetivos primordiales es el de rescatar los archivos de las personalidades que han laborado en el INAH y que, de cierta manera, han dejado huella o trascendencia en el instituto para después ponerlos al servicio de la comunidad investigadora, como es el caso de los archivos de Eulalia Guzmán, Manuel Gamio, Antonieta Espejo y Silvia Rendón. Razón por la cual el doctor aceptó donar su archivo a la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia.

En el año de 1993, la doctora Stella González Cicero, directora de la biblioteca en ese tiempo, sostuvo con el doctor Silvio Zavala diversas pláticas para que donara a la BNAH su archivo personal. En un principio, él no veía la razón y el porqué de donar su acervo documental a la biblioteca y no fue sino hasta que la doctora le explicó que la Subdirección de Documentación tenía un proyecto que como uno de sus objetivos contempla el preservar los archivos particulares de las diversas personalidades que han dejado un legado cultural a la institución y a la humanidad que él aceptó donarlo.

Una de las principales preocupaciones del doctor Silvio Zavala es y ha sido la defensa, conservación y protección de las obras en las que ha quedado escrita nuestra historia e identidad nacional.

Así pues, durante el proceso de catalogación de los documentos que conforman el archivo del doctor Silvio Zavala, se encontró una carta fechada el 11 de agosto de 1980 donde el Archivo de Historia Contemporánea a través de la Universidad de Wyoming, E.U., le manifestaba su interés por concentrar sus «papeles» y siguiendo sus preceptos en respuesta el doctor Zavala les dice:

“Yo conservo papeles y libros relacionados con mis años de actividad profesional. Como toda persona de edad, pienso a menudo en el destino de ellos. Hasta ahora he tenido presentes solamente instituciones de México y no había considerado a instituciones como la suya situadas en otros países.

Ni yo ni mi familia hemos resuelto finalmente el destino de esos documentos... Si por razones ajenas a mi voluntad no hallara un lugar de depósito mexicano que aceptara mi legado y fuera apropiado para conservarlo, volvería a escribirle. Pero esto sería cuando ya hubiera tomado una



El triunfo. Ignacio Asúnsolo. 1934. Foto: Hugo Arciniega.

decisión...”

Al depositar el Dr. Silvio Zavala su Archivo particular en manos de la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia el 13 de Diciembre de 1995, ésta adquirió el compromiso de conservarlo como una unidad independiente, preservarlo, ordenarlo, catalogarlo y difundirlo.

Como una de las normas básicas para la preservación y conservación de los documentos y archivos que pasan a formar parte del Archivo Histórico institucional del INAH se tomó como medida de conservación el proteger la documentación en folders de papel cultural y en cajas de polipropileno para controlar la acidez del papel y así evitar el deterioro y pérdida de información en los documentos.

Varios han sido los frutos que este archivo ha dado, de entre ellos podemos mencionar: algunas ponencias presentadas en las “Jornadas Silvio Zavala”, que organizaba la Universidad de Michoacán, artículos publicados en el *Diario de Campo* del INAH, un catálogo documental que sirvió de preámbulo a la edición del “CD-ROM Archivo Dr. Silvio Zavala”, conformado por una base de datos del contenido general del archivo personal del doctor, así como una biografía de este interesante personaje, elaborada con fuentes bibliográficas y documentales del mismo archivo, misma que presentamos a continuación.

Semblanza profesional

Hijo de Arturo Zavala Castillo y Mercedes Vallado García, nació en Mérida, Yucatán, el 7 de febrero de 1909.

Realizó sus primeros estudios en las escuelas “Consuelo Zavala” y “Modelo”. Poco después ingresó al “Instituto Literario de Yucatán”. Posteriormente, cursó la licenciatura en derecho en las Universidades del Sureste y la Nacional Autónoma de México (UNAM.) Años más tarde

(1931), obtuvo una beca en España para cursar el doctorado en derecho en la Universidad Central de Madrid, grado académico que alcanzó, tiempo después, con la tesis profesional: *Los intereses particulares en la conquista de la Nueva España (Estudio Histórico-Jurídico)*.

A muy temprana edad se manifestó su interés por la historia patria, puesto que el haber nacido en territorio maya, predispuso su vocación por el estudio del México antiguo. Sin embargo, los distintos elementos heredados de la colonización hispana presentes en Yucatán fueron los que, poco a poco, le hicieron sentir una atracción especial por el pasado colonial.

Sus primeros pasos hacia el estudio de temas históricos nacionales y extranjeros se dieron de manera paralela a su aprendizaje del derecho constitucional y del estudio de las instituciones en México, primero, y luego en España.

Sin ser historiador de profesión, aunque sí por vocación, don Silvio se ha destacado siempre por su pasión e interés hacia la historia patria, en especial por el periodo de colonización hispana. Esta atracción lo ha llevado a publicar más de un centenar de libros referentes sobre la historia del mundo americano, en cuyas páginas ha mostrado su preocupación por dos temas esenciales para la comprensión de nuestro pasado: la conquista española y el régimen social que resultó de ella.

Entre sus obras destacan: *Los intereses particulares en la conquista de la Nueva España (Estudio histórico-jurídico)* (1933), *Las instituciones jurídicas en la conquista de América* (1935), *La Encomienda Indiana* (1935), *Francisco del Paso y Troncoso. Su misión en Europa. 1892-1916* (1938), *De Encomienda y propiedad territorial en algunas regiones de la América Española* (1940), *Ensayos sobre la colonización española en América* (1944), *Ordenanzas del trabajo. Siglos XVI y XVII* (1947), *Estudios indios*

(1948), *Historia Universal Moderna y Contemporánea* (1949); *Studies Presented at the Conference on the History of Religion in the New World during Colonial Times* (1958), *Recuerdo de Bartolomé de las Casas* (1966), *Aperçus sur l'histoire du Mexique* (1968), *El trabajo indígena en los Libros de Gobierno del virrey Luis de Velasco, 1550-1552* (1982), *Estudios acerca de la historia del trabajo en México* (1988), *Los intereses particulares en la conquista de la Nueva España* (1991), *Vivencias y Conversación sobre historia* (1993), además de casi 600 folletos y artículos escritos en diferentes idiomas para revistas culturales nacionales y extranjeras.

En su largo andar por el camino de la historia nacional y universal, el doctor Silvio Zavala ha colaborado como profesor, investigador, funcionario y diplomático en diversas instituciones educativas, científicas y culturales, tanto nacionales como extranjeras.

Como docente es importante destacar sus cátedras en el Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México (1940-1956), en donde promovió y luchó por traer profesores de otros países a enseñar nuevas formas de abordar, analizar e interpretar la historia. Lo mismo hizo para su clase de "Historia de las Instituciones Sociales de América" en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM (1945) y en su curso de "Historia de México" en El Colegio de San Nicolás de Hidalgo de la Universidad de Michoacán (1947), en donde fue nombrado Profesor Honorario de esa cátedra. Impartió cursos y seminarios en el Colegio Nacional (1947-1979) y en la Escuela Superior de México (1947). Fue Profesor visitante en la Universidad de Puerto Rico (1945) y en la Universidad de la Habana, Cuba (1946); Profesor Honorario del Instituto of Latin American Studies de la Universidad de Texas, Estados Unidos de América (1947); Profesor visitante de la Universidad de Harvard, en el mismo país (1953-1954); Académico Honorario de la Academia de Historia de Occidente, en Guadalajara, México (1979). Amén de haber obtenido las mismas distinciones en otras universidades nacionales y extranjeras.

Asimismo, se destacó por los seminarios y conferencias impartidas en diversas instituciones, como la Universidad de La Laguna, en España (1933), la Universidad de Buenos Aires, Argentina (1944), el Instituto del Hautes Études de l'Amérique Latine, en la Universidad de París (1954-1955), la Universidad de Gante, Bélgica (1956-1957), entre muchas otras.

Como investigador ha colaborado en la Sección Hispanoamericana del centro de Estudios Históricos de Madrid (1933-1936). Fue el fundador y director del Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México (1940-1956), Miembro de la Comisión Revisora de Textos de la Secretaría de Educación Pública de México (hasta 1946), director y colaborador de la revista *Nouvelles du Mexique*. Organizador y ponente de mesas redondas, coloquios, simposios y homenajes a destacados historiadores. Además, ha sido miembro de Academias Nacionales de varios países, entre ellos: Argentina, Bolivia, Colombia, Cuba, Panamá y Venezuela. Asimismo, ha participado en más de 30 sociedades a nivel nacional e internacional, como La Sociedad de Historia de Argentina, el Instituto Geográfico e Histórico de Brasil, la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, etcétera.

Entre los cargos administrativos-académicos que ha desempeñado en su larga carrera de historiador se encuentran los siguientes: secretario del Museo Nacional de México (1937-1938), director del Museo Nacional de Historia en el Castillo de

Chapultepec (1946-1954), Miembro del comité del patronato de la revista *Annales Economies Sociétés Civilisations* (1946), Presidente de la Comisión de Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (1947-1965), Miembro titular vitalicio de El Colegio Nacional de México (1947), Miembro de la Junta de Gobierno de la UNAM (1946-1956), Miembro de la Comisión de Historia del Desarrollo Científico de la Humanidad, patrocinado por la UNESCO (1950-1969), Miembro Honorario vitalicio de Kislorical Association, Londres (1956), Consejero Cultural de la Embajada de México en Francia (1956-1958), Delegado permanente en México ante la UNESCO (1956-1963), Miembro correspondiente de Royal Historical Society, en Londres (1957), Miembro del Consejo Ejecutivo de la UNESCO (1960-1966) y Vicepresidente del mismo (1962-1966), Presidente de El Colegio de México (1963-1966); Miembro de la Junta de Gobierno de El Colegio de México (1963-1981), Presidente del Consejo Internacional de Filosofía y de Ciencias Humanas, en París, (1965-1971), Embajador de México en Francia (1966-1975), entre otras.

Sus aportaciones en defensa de la cultura mexicana, así como la difusión del pasado histórico de México le han hecho acreedor a diversas distinciones y condecoraciones otorgadas por instituciones educativas, científicas y culturales mexicanas y extranjeras. Por ejemplo, ha sido Becario de la Fundación John SIMO Guggenheim (1938) y de la Fundación Rockefeller (1944). Acreedor de las Palmas Académicas de la Academia Nacional de Historia y Geografía de México (1949), Miembro Honorario Vitalicio de Historical Association, Londres Inglaterra (1956); Oficial de la Orden de Artes y Letras, condecoración que otorga el Gobierno de Francia (1964); Maestrante de la liberación de España, del Gobierno de la República Española en Exilio (1974); Nombramiento del Ayuntamiento de Mérida, Yucatán como "Hijo Distinguido de Mérida" (1979). Establecimiento del "Premio Silvio Zavala de Historia de América" por el IPGH (1988); Académico de honor de la Academia Mexicana de Archivos Históricos, (1991); entre otras distinciones.

También se ha hecho acreedor a distintas medallas por sus méritos académicos, por ejemplo ha recibido la Medalla de la Sociedad Colombista Panamericana, La Habana, Cuba (1954); Medalla de Honor de la Universidad de Gante, Bélgica (1957); Medalla "Eligio Ancona" del Estado de Yucatán, México, (1977); Medalla de la UNAM por sus aportaciones al conocimiento y la cultura, (1982); Medalla Orden Nacional del Mérito, en Grado de Placa de Gran Cruz, del Gobierno de Francia, entregada en la Embajada de España en México, (1984); Medalla de Investigador Distinguido del INAH, (1985); Medallas oficiales del XI año del Pontificado de Juan Pablo II, emisión 1989, entregadas de manos de su Santidad (1989); Medalla de plata "Aristóteles" ofrecida por la UNESCO, (1989); Medalla al Mérito Ciudadano, entregada en Sesión Solemne de la Asamblea de Representantes del Distrito Federal (1991); Medallas de la Universidad Complutense de Madrid y del IPGH, por más de 50 años de labor histórica americanista, España (1992); Medalla "Miguel Otón de Mendizábal" del INAH, (1995); Medalla del IPGH, por 50 años de labor en el Instituto y Medalla "José Vasconcelos", otorgada por el Frente de Afirmación Hispanista, (1999).

También ha recibido el Premio Fray Bernardino de Sahagún del INAH, en la rama de Historia, México; (1968); Gran Cruz de la Orden Civil de Alfonso X, El Sabio, concedida en Madrid, España (1983); Presea "Vasco de Quiroga",

otorgada por el H. Ayuntamiento de la Ciudad de Pátzcuaro, Michoacán, México, (1986); Presea "Héctor Victoria Aguilar", del Congreso del Estado de Yucatán (1992); Premio Príncipe de Asturias en Ciencias Sociales, otorgado en Oviedo, España (1993); Presea "Torre de Plata" del club de Periodistas de México, A.C. (1997), "por su labor de investigación y difusión de la historia", "Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica "por sus reconocidos méritos personales y profesionales" (1997); entre otras condecoraciones.

Nota:

¹ Archivo Silvio Zavala. Sección: Instituciones, Serie: Correspondencia General. Caja: 14, Exp.: 555, Folios: 15 y 16.

Obras consultadas:

Biobibliografía de Silvio Zavala. 3 a. ed. Aum, México, El Colegio Nacional, 1999, p. 196

ZAVALA, Silvio. "Apuntes biográficos". Jean Meyer entrevista a Silvio Zavala en *Pensamientos Perdurables 1*, Mérida, Yucatán. Universidad Autónoma de Yucatán, 1995, pp 9-24

ZAVALA, Silvio, "Conversaciones sobre historia", Peter Bakewell entrevista a Silvio Zavala en *Pensamientos Perdurables 1*, Mérida, Yucatán. Universidad Autónoma de Yucatán, 1995, pp 29-49.



Autorretrato (El llanto), boceto.